

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá á nombre del Director ó Administrador, á la calle de la Rúa, número 25, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono 27. — No se devuelven los originales.

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre. 375 pes.
Fuera de la capital, un trimestre. . . 450 id
Anuncios y otros insertos, precios por línea.
Todos los pagos anticipados.
Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono n.º 63

Número suelto cinco cts.

Número atrasado diez cts.

Dos ediciones diarias.

Lunes 12 de Junio de 1916

Año XXXII - Núm. 9.830

LOS ACTOS DE AYER

La Liga de Agricultores y Ganaderos.

Conferencia del Vizconde de Eza.

En nuestro número del sábado y en la información que consignamos relativa al acto de política agropecuaria organizado por la Liga de Agricultores y Ganaderos de la provincia, y que ayer se efectuó en el teatro del Liceo, expresábamos que el insigne aristócrata que dirigiera su elocuente palabra á los agricultores, llegaría por la tarde á nuestra ciudad.

Efectivamente; á las seis del indicado día llegó en automóvil el señor vizconde de Eza y su hijo, deteniéndose durante dos horas y media en la grandiosa finca que los acaudalados propietarios señores don Fernando D. Zaballa y su hermano político don Ernesto Blanco, poseen, conocida por el nombre de La Serna.

Acompañando al ilustre conferenciante venía desde la corte el digno diputado á Cortes por este distrito, señor Pérez Oliva.

Desde Peñaranda, á cuya ciudad se trasladaron el sábado á las dos de la tarde en tres automóviles, escoltaron el vizconde de Eza, su íntimo amigo don Ernesto Blanco; su correligionario el diputado provincial y excomisario regio de Comercio é Industria, cargo que le fué conferido cuando el distinguido expedicionario desempeñó la dirección de Agricultura, don Jesús Sánchez y Sánchez; los señores don Luis Maldonado, senador por esta provincia; don Nicolás del Teso, diputado agrario; don Manuel José Hernández, presidente de la Liga; don Mariano Cobale a, secretario de la misma, y don Basilio García Polo, comisario regio de Fomento.

La recepción del exalcalde de Madrid en La Serna, la efectuó con la galantería y caballerosidad que le son peculiares, el señor Zaballa, al que acompañaban en ese momento los señores don Matías Blanco Cobaleda, don Romualdo Sánchez Velasco, don Juan M. Martín Sánchez, don José León Muñoz, don Jesús Miranda, don Manuel Prieto y don Primitivo de Castro.

Seguidamente, el señor Vizconde de Eza, con extraordinario detenimiento y atención, visitó las espaciosas estancias destinadas á la estabulación del numeroso ganado vacuno, que los señores Zaballa y Blanco poseen para el abastecimiento de leche de la población.

También presencié el distinguido huésped las operaciones que se practican con los aparatos y máquinas que aconseja la más rigurosa higiene á fin de depurar dicho producto antes de ofrecerlo al consumo.

No vamos á recoger expresiones y frases encomásticas que el señor vizconde propuso, en honor de los señores Zaballa y Blanco, por los cuantiosos dispensos que han realizado en el establecimiento de una industria tan primordial para la vida de los pueblos, y cuya explotación requiere la concurrencia de dos sentimientos, que de manera tan cabal é íntegra se da en los propietarios de La Serna, desinterés y honrada conciencia—al efecto le que el beneficio industrial sea equitativo, y no traspase los límites de lo justo y lícito, porque en esta índole de negocios, ese exceso pudiera determinar importantes quebrantos en la salud pública.

Examiné el visitante los hermosos ejemplares del ganado estabulado, manifestando que eran de los mejores que había visto en España.

Después recorrió la Granja, y aplaudió las formas de cultivo y de los procedimientos que se emplean para la irrigación de la hermosa finca.

Por último, los señores Zaballa y Blanco obsequiaron á sus huéspedes con un delicioso lunch servido por el acreditado restaurant de Novelty.

Momentos antes de partir para Salamanca, el vizconde de Eza hizo la categórica manifestación de que la finca de La Serna era una posesión de las contadísimas que existían en España y sólo ella constituía un título de honor para sus propietarios y un motivo de gratitud para la ciudad en que radicaba.

Serían las ocho y media cuando el distinguido hombre público abandonó ese delicioso paisaje, trasladándose al Hotel Comercio seguido de los señores que habíale acompañado en su visita á La Serna.

Antes de retirarse á descansar, recibió la visita del gobernador civil y demás autoridades y de las más significadas personalidades de la ciudad.

En la mañana de ayer, acompañado del prestigioso senador señor Maldonado, oyó el vizconde, á las nueve de la mañana, misa en el templo de Nuestra Señora del Carmen.

A continuación visitó los monumentos más notables de Salamanca, y momentos antes de las once se encaminó al teatro Liceo.

Presentación del conferenciante. Cuando el vizconde de Eza penetra en el teatro, el numeroso auditorio que ocupa todas las localidades, le saluda con formidables aplausos.

Ocupa la presidencia el Gobernador civil, acompañado de los señores Maldonado, Pérez Oliva, Alcalde, Delegado de Hacienda, N.º (don E.), Miguel del Corral (don D.), Hernández (don M.), del Teso y Cobaleda (don M.).

bién los señores Blanco, Zaballa, Pérez Allú, Sánchez y Sánchez, Castro (don P.), Miranda, Mazpule, Reymundo (don M.), Villanueva, Sánchez Benito, Hurtado de Mendoza, Segovia, García Barrado, Graceli, Hernández Sanz (don G.), Prieto (don M.), García Polo (excomisario de Fomento), Cortés Bretón, Bueno (don G.), Quintano y Cabezas (don T.).

El señor Maldonado, por su personalidad de senador de la Liga de Agricultores, hace la presentación del conferenciante pronunciando breves palabras en atención á ser conocido ya el disertante de Salamanca, cuando en épocas precedentes dejó oír su autorizada palabra desde la tribuna del Circulo Mercantil y en el Congreso Agrícola celebrado en el parnaso de la Universidad.

Como agricultor, dice el señor Maldonado, todos le conocéis, pues cuando



El Vizconde de Eza.

fué director de Agricultura en unión del señor González Besada, confeccionó leyes protectoras para la agricultura.

La materia que va á desenvolverse en su conferencia es difícil y árdua, pero por su autoridad, le es ciertamente familiar.

Cumplo, termina diciendo el señor Maldonado, saludándole en nombre de todos y rogando al señor Gobernador civil, conceda la palabra al conferenciante (aplausos).

La conferencia.

Al destacarse la figura del ilustre orador en el escenario, el auditorio le acogió con una estruendosa ovación.

Comienza diciendo: «Sólo faltaba para completar vuestra bondad para mí el salud del señor Maldonado.

Esos aplausos y ese saludo constituyen un estímulo que hacen que en mi ánimo se aviven los entusiasmos para remontar mi espíritu á esferas matinales del más sincero optimismo en los luctuosos momentos que envuelven á todos los pueblos, y en grado principal á España.

En la ocasión presente necesitamos unir nuestros codos, aunar nuestra conducta en las mismas normas y las voluntades todas, para pensar firmemente en la resolución de los problemas que la realidad va anunciando y que serán el corolario de la anomalía actual.

Esta mañana, en el paseo rápido, instructivo y grato que he dado por vuestra ciudad, evocaba mi memoria lo que significaba Salamanca ante la cuestión planteada en el Parlamento por el alma regionalista ó nacionalista.

La Patria.

Salamanca es el símbolo del renacimiento y del clasicismo, del espíritu unificado de la Patria, y es incomprendible, indemostrable, que en el siglo xx puedan renacer ciertos idealismos, ausentes por su arcaísmo de la vida y ambiente y desprovistos de esencialidad para saber á lo que aspiran y tienden. (Son principios disolventes, que en la Historia de hoy no pueden encarnar ni cristalizar, en ninguna forma orgánica.

Figúraos que en la hora de ahora se habla en las Cortes, de otorgar parlamentos regionales, es decir, retrotraer la situación de España á edades y épocas constituyentes de la unidad de la patria, cuando en este preciso momento, toda penetración de pueblos, es ineludible para la convivencia mundial.

Yo soy navarro, y concedido el poder legislativo á Navarra, en su Parlamento tendré yo representación por derecho propio. Nada puede asustar que signifique savia, fortaleza, vigor, por eso con senatez y frialdad de raciocinio debemos estudiar esos conceptos de regionalismos que soplan estos días en las Cortes españolas.

A ellos, con el alma puesta sobre el ara del altar de la Patria, hay que renunciar, porque su exhumación equivaldría á restaurar lo arcaico.

Precisamente hoy se ha patentizado que las naciones son deficientes para cumplir sus destinos peculiares, teniendo que buscar relaciones y armonías con otros pueblos, para satisfacer aquellos. (Aplausos).

Quiere esto decir que hayamos de renunciar á esa personalidad á la madre

nacional, á esa variedad de matices que en iris inmortal constituyen la Patria? No cabe, como se dijo en el Parlamento, que la hora de la paz nos encontrará con problemas interiores sin resolver y entonces seremos y anulados.

No cabe plantear ese problema, sino es desconociendo los hechos.

Es verdad que se debatirán problemas nacionales, pero mientras se discute la situación de Bélgica, cual será la frontera franco alemana, el estado de los Balcanes, etcétera, es una fantasía pensar que se ocupen de la nacionalidad catalana.

Continúa Cambó increpando al Gobierno, y decía; hemos expuesto un ideal, venga otro y si aparece, nosotros renunciaremos al propio.

No puede haber más ideal que España, el cual á todos debe prender en el broche nacional. (Aplausos).

Seamos hombres de realidades y no nos dejemos fascinar por ensueños y fantasmagorías; seamos positivistas, que es lo que puede regenerarnos.

Demos á los fundamentos económicos todo el redicamiento que tienen como medio para que el pueblo viva.

Por eso, decía al principio, que el que quiera bañarse espiritualmente, que venga á Salamanca. (Aplausos).

No quiero otros ideales que los que inspiraron la época del clasicismo, el en grandecimiento de España y su prioridad en el Universo.

Rechazamos por utópicas las afirmaciones ó divagaciones proferidas en el Parlamento, en este momento en que el mundo tendrá que asentar, después de la paz, la personalidad de los pueblos sobre los nuevos jalones que ya se vislumbran.

Nuestros ideales deben ser los de una reconstitución intensa de todos para presentarnos unidos y compactos donde se requiera nuestra acción.

Está tan arraigada la idea de la incultura del labrador, del productor, que todo lo que sea dirigirse palabras galanas y repletas de sinceridad, merecen el comentario, de que el orador estuvo elocuente, pero extraño al ambiente, al auditorio.

Quiero repasar las lindes, de intelectuales y productores; los primeros producen, y los segundos también.

Los agricultores se ganan ese redicamiento; ya estamos cansados de hablar de derechos y no de deberes.

No tenéis derecho á gobernar, y si á cooperar á que se gobierne bien.

Será necesario que á esa palabra de Cortes regionales opongamos la serena unanimidad y la aiteza del entendimiento castellano, no con represalias, sino con discernimiento que lleve la persuasión de vuestra capacidad y patriotismo. (Ruidosos aplausos).

España ante la paz.

Hablaré de este asunto en su aspecto económico, pues estas cuestiones serán las que preponderarán en el tratado que preceda á la paz.

¿Qué le ocurrirá á España? ¿Cuál será su emplazamiento? ¿Qué hacemos para capacitarnos y si no estamos preparados qué responsabilidad no alcanzará por encontrarnos en aquel momento en la mayor indiferencia y sin agitarnos como sino conviéramos en el planeta?

Es indispensable que pidáis que se os planteen los problemas para formar una opinión, para que resolviéndolos sean comunes y cristalicen en planes de Gobierno.

Por esto dividía mi conferencia en dos partes. Primera, España ante la paz, y segunda, encaminada á estimularnos á esa idea con objeto de haceros ver: la responsabilidad que por inacción contraeréis.

Los problemas que se discutan serán económicos, sustancial y esencialmente. Nuestro comercio de importación es el siguiente: carbones, 83 millones; metales, 84; productos químicos, 120; de otros artículos, 471.

La exportación es igualmente notable, y en estas cifras veo el predominio que unos y otros pueblos quieren disputarse. Al llegar á este punto nos encontramos con una confusión seria en los que estudian los problemas económicos.

Se dice por unos que el día que concluya la guerra armada comenzará la comercial. Se dan hasta programas detallados de cuales serán las conclusiones de la lucha económica.

Creo que los odios no se borrarán al principio, pero tampoco se llegará á la contienda mercantil, por la naturaleza egoísta y universal que tiene esa manifestación de la vida internacional.

En la conferencia interalada celebrada en París el 28 de Marzo último, se votó la siguiente resolución: Los gobiernos aliados deciden poner en práctica en el dominio económico su solidaridad de intereses y miras; á tal efecto, encargan á la conferencia económica que en breve se celebrará en París la propuesta de las medidas conducentes á la realización de dicha solidaridad.

La conferencia interparlamentaria comercial sólo señaló el peligro contra los stoks que Alemania está almacenando. Es difícil pensar lo que hará Alemania.

Se llegó á votar en esa conferencia, que había de prevalecer respecto á esas mercancías para el día de la paz.

En cambio tiene importancia otra conclusión: la de coligarse respecto al régimen de patentes, cambios, etc.

†
CUARTO ANIVERSARIO
DEL SEÑOR

D. Cayo Alvarado Gómez

Licenciado en Medicina y Cirugía; médico-oculista honorario de los establecimientos municipales y provinciales de Salamanca

que falleció en Zamora el día 13 de Junio de 1912

después de recibir los Santos Sacramentos.

D. E. P.

Su desconsolada esposa, doña Amparo Camazón; hermano, don Emilio; hermanos políticos, sobrinos y demás familia,

Suplican á sus numerosos amigos se sirvan encomendar á Dios Nuestro Señor el alma del finado y le tengan presente en sus oraciones.

Todas las misas que se celebren en el día 14 en las iglesias de la Purísima Concepción (Agustinas) y padres Franciscanos, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del finado.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

†
LA SEÑORA

Doña Rosalía Sánchez García

HA FALLECIDO EL DIA 11 DE JUNIO DE 1916

á los sesenta y tres años de edad

después de recibir los Santos Sacramentos.

D. E. P.

Sus hijos: doña María, don Jesús, doña Fidela y don José Encinas Sánchez (ausente); hijas políticas: don Indalecio Martín Pardo, don Juan Manuel Martín Hernández y doña Mercedes Curto; nietos, sobrinos y demás parientes,

Participan á sus numerosos amigos que, por olvido involuntario no hubieran recibido escueta de defunción, se dignen asistir á la conducción del cadáver y funeral, por cuyos actos de caridad cristiana vivirán agradecidos.

Conducción del cadáver: Hoy, lunes, 12, á las seis de la tarde (hora oficial). Casa mortuoria: Obispo Jarrín, 4 (bajada de San Julián).—Funeral: Mañana, martes, 13, á las diez de la mañana.—Iglesia parroquial: San Julián.—El duelo se despide en la puerta de San Bernardo é Iglesia, respectivamente.

Nuestro comercio con los aliados asciende á 101.596.000 millones, con los imperios centrales á 34.471.000 y con los países neutrales á 70.290.000.

Mister Hughes, en Manchester, ha tenido el acierto de meterse en el bolsillo la política inglesa.

Lima las asperezas de un libre cambio, hoy insostenible.

El eje motriz de sus descensos es el de que se impone organizar científicamente la política económica de Inglaterra.

Esta tiene que organizar sus industrias especiales.

No se sale qué partido tomar y si son ilusos los economistas ó nosotros desdichados.

Decir que se debe organizar industrialmente Inglaterra y establecer en ese aspecto un nexo indisputable con sus colonias, cuando si no nos confederamos con ella nosotros, no tenemos industrias vitales, equivale á proclamar que se dan pueblos grandes que se creen pequeños y pequeños que se conciben grandes.

La propaganda final reviste dos diferentes é incompatibles aspectos. Uno, para el veto absoluto á las importaciones de Alemania, mediante derechos prohibitivos en las fronteras, dejando subsistir el libre cambio para las relaciones con los demás países. El otro sistema recomienda una tarifa general, dentro de la que se daría un trato de favor á los aliados y á las colonias, con una hostilidad que no llegará á un tratamiento prohibitivo respecto de los países enemigos.

Pero preciso es pensar en que el empobrecimiento industrial de un país afecta indudablemente á los temas, de donde resulta que una política para empobrecer á Alemania, acarrearía pérdidas sobre nosotros mismos.

Puede resumirse esta manera de pensar diciendo que toda demanda de indemnizaciones por guerra hecha á Alemania significa en definitiva una demanda de artículos ó objetos de exportación alemanes. Dicha exportación en gran escala ha de ser en definitiva un estímulo para la industria alemana. Y como todos deseamos que Alemania sea comelida á indemnizar á sus víctimas en la mayor extensión posible, resulta en conclusión que una política de bloqueo comercial está en contradicción con el deseo de indemnización á las víctimas de Alemania.

El interés de los aliados, por desilusionadora que sea la afirmación, está en último término con el interés industrial de Alemania, sencillamente á causa de que todas las naciones del mundo se hallan condicionadas industrialmente las unas con las otras y la miseria de una alcanza é afecta al resto.

De esto se desprende la locura en que se incurre con el exagerado celo proteccionista que ahora revive, pues que en una época en que los productos nacionales realizan beneficios extraordinarios por los altos precios, se pretende elevar los derechos arancelarios de los artículos de alimentación, que precisa-

tado de asfixia comercial que no podía reducirse á sus naturales términos con ningún otro procedimiento. No copios, pues, esos sistemas artificiales que son los que más se oponen á la natural expansión de las fuerzas productoras de la humanidad.

Los beligerantes en el orden político hoy, no pueden serlo, mañana en el económico.—(Aplausos).

Esta es la realidad; analizándola se ve reducida á sus términos.

Hay sobre todo un argumento que es el de llevar á Alemania á la reconstitución de lo mucho que ha destruido y tiene que pagar.

No discuto esto porque sería rozar con el orden político y me está vedado.

Pero, ¿cómo se paga esto? Con el comercio de exportación.

¿Cómo pagó Francia, siempre hermosa y grande, la indemnización de 5.000 millones el año 1870?

Los abonó con el ahorro de sus hijos, con el comercio, con las letras de cambio.

Pues bien; si Alemania, no como vencida, se presta á reparar los daños ocasionados, que suponen millones, y se la quita el comercio exterior, ¿cómo habrá de satisfacerlos?

¿Lo que ocurrirá en la conferencia de pasado mañana en París, se encerrará en una exquisita circunspección, en la mejor diplomacia, parece que esta palabra es española, pues en España todo se plantea y nada se resuelve.

El orador continúa extensamente, discutiendo sobre el nuevo mundo económico que la guerra está elaborando para la hora de la paz.

Considera que desaparecerá la cláusula de nación más favorecida que estableció el tratado de Francfort y se establecerá el comercio en el mar libre y concluyendo con el sistema alemán de favorecer con primas la exportación.

Para la defensa contra ese procedimiento alemán, la legislación canadiense estipula para el caso de recibir un importador canadiense un producto más bajo que al precio corriente en el país de origen.

1.º El recargo regular, no sobre el importe de la factura, sino sobre el precio normal.

2.º Un derecho especial igual á la diferencia entre el precio de factura y el precio normal.

La nueva legislación subafricana se inspira en la canadiense.

Creo que se irá á la contratación de los mercados.

Por aquí nosotros no perderemos nada, porque nos coge atrofiados y raquíticos.

Establece la conclusión de que la guerra económica no se planteará sin cuartel, y existirá la de siempre, no perturbándonos por ser nuestro comercio diminuto.

Nosotros no exportamos más que lo que exportan los países pobres: primeras materias y alimenticias.

Este es el problema que se plantea para nosotros.

La carestía de los artículos de primera necesidad en España, arranca de ocho años antes que la guerra, y esta la ha agudizado.

Prosigue el conferenciante hablando de que los artículos alimenticios y primeras materias que España exporta, no sufrirán menoscabo en su demanda, cualesquiera que sean las alianzas económicas que se pacten.

Creo que la Hacienda española se debe reconstituir con impuestos financieros no tomándola lo mismo que las leyes fiscales, para hacer política.

¿En qué grado, añade, pueden perjudicar las tarifas de favor respecto á los productos similares de España?

Opina que no puede haber ningún temor, pues en lugar de disminuir la exportación de productos alimenticios aumentará.

En cuanto á la importación, la constituyen los metales, instrumentos y máquinas.

Es más de 200 millones el tributo que pagamos al extranjero por esos conceptos.

Es una vergüenza esto, y la culpa sólo la tienen los productores.

El bloque aliado y central no nos podrá afectar en ese respecto pues podremos coquetear con Inglaterra y Alemania.

No tendrá trascendencia para nosotros, pero no debemos proseguir siendo tributarios de los extranjeros.

Nueve millones de toneladas de hierro exportamos al precio de 8 pesetas en la boca de la mina.

Tenemos hulla para cien años en nuestros yacimientos, y sin embargo, el hierro y metales que exportamos luego se transforman en Inglaterra en máquinas, por las que pagamos muchos millones.

En orden a los productos alimenticios hay que ir a un plan completo de reorganización.

Os quejáis de las malas cosechas, culpando siempre a los elementos naturales y sin pensar si alguna de esas causas os alcanzan á vosotros.

No será un problema de reconstitución emplear cada tierra para la finalidad que le es adecuada, acatando el dominio de la Naturaleza?

Preciso es que cada uno estudie su producción.

Yo ya me bato en retirada, ya no produzco trigo.

Todos los kilos de este cereal los voy convirtiendo en kilos de carne, que son pesetas.

En vez de pasar el tiempo en lirismos y en nuevas soberanías, dejemos de una vez para siempre esas cuestiones, capacitados para el cumplimiento del deber. (Aplausos).

Nuestro deber es preparar á España para la generación venidera, á fin de que nuestros hijos nos bendigan, en lugar de maldecirnos.

Que esos 200 millones manufacturados que vienen de fuera los dejemos aquí.

Me complacería haber satisfecho vuestros propósitos; al despedirme de vosotros hoy, os anuncio que volveré en Septiembre, para laborar en la semana agrícola.

Entonces volveré á contribuir, para crear estímulos y daros entusiasmos y fé en el porvenir de la Patria, grande y amada.

No soy decadente, sino optimista respecto al resurgimiento de esta madre viril y noble, cuyo regazo conserva ardoroso para vigorizar el resurgimiento nacional.

Al concluir el señor vizconde de Eza su magistral discurso, durante varios minutos resuena en la sala del teatro la estruendosa ovación que se le tributa.

El banquete.

A las dos de la tarde comenzó, en el teatro Moderno, el banquete organizado por la Liga de Agricultores en honor al prestigioso conferenciante señor Vizconde de Eza.

Fue admirablemente servido por el restaurant Fornos, y los comensales elogiaron el menú y su presentación.

La amplia sala hallábase ocupada por cuatro mesas, en las que tomaron asiento distinguidas personalidades pertenecientes á los distintos partidos políticos y numerosos socios de la Liga que quisieron rendir ese tributo de cariño á su ilustre huésped.

En la mesa presidencial, y al lado del señor vizconde de Eza, tomaron asiento los señores Gobernador civil, Alcalde, Pérez Oliva, Maldonado, del Teso, Hernández (don Manuel José), García Polo, Cobaleda (don Mariano), Bustos y Alonso.

En otras mesas se sentaron los señores don Sebastián Morán, don Primitivo de Castro, don Fernando D. Zaballa, don Ernesto Blanco, don José Flores, don Bienvenido Escrivano, don Luis Hernández, don Martín del Teso, don Atilano del Teso, don Juan Pedro García, don Julián Rodríguez, don Manuel Ridero, don Juan Rodríguez, don Lorenzo Pérez, don Manuel Marcos, don Verísimo Escrivano, don Pablo García, don José León, don Basilio García Polo, don Angel Méndez.

Don Augusto Martín, don Felipe Polo, don Isidro Cuadrado, don Jesús Sánchez y Sánchez, don Rogelio M. del Corral, don Manuel Sánchez, don Juan Estrella, don José Bustos, don Manuel Mirat, don José Hugué, don Aniano Morán, don Rafael Conzález Cobos, don Víctor del Teso, don Jesús Miranda, don Eduardo No, don Francisco Castiello, don Esteban Jimenez, don Isidro Laso, don Víctor Mendez, don Adolfo García, don Julio Otero, don Francisco Martín, don Agapito Valle, don Juan Rodríguez.

Don Guillermo Martín, don Juan Manuel Conde, don Lázaro Conde, don José Santos, don Victoriano Recio, don Juan Antonio Marcos, señor Ajuria, don José García Torres, don Francisco Diego, don Luis García Boyero, don Manuel García Boyero, don Juan Peña, don Miguel García González, don Ernesto Blanco, don Carlos Prast, don Bernardo Olivera, don Antonio González, don Pedro Sandoval, don Santiago García y otros cuyos nombres sentimos no recordar.

La prensa estuvo representada por redactores de los diarios locales.

A la hora de los brindis el señor Maldonado ofreció la comida, en nombre de la Liga, al vizconde de Eza, al que agradeció no sólo el sacrificio que supone su admirable conferencia, sino su promesa de coadyuvar al éxito de la semana agrícola que ha de celebrarse en Septiembre próximo.

Están aquí, como en todas partes, en pugna los defensores de la razón pura agrícola, los técnicos, con los amantes de la razón práctica, los agricultores, y hace falta que los grandes prestigios agrarios, como el señor Vizconde de Eza, dejen oír su autorizada labor y pongan de acuerdo los ideales y procedimientos de aquellos.

Unidos aparecemos aquí liberales y conservadores, y es porque todos tratamos de servir al país y sabemos que al mejoramiento de este debemos dedicar nuestros afanes y perseverancia. (Grandes aplausos).

El señor Escrivano (don Bienvenido), dedicó cariñoso tributo á la memoria de los grandes castellanos señores Gama y González Domingo, é hizo votos porque los labradores acepten las orientaciones y enseñanzas de quienes, como el ilustre conferenciante señor Vizconde de Eza, han dedicado sus envidiables facultades al mejoramiento de la agricultura nacional.

El señor Pérez Oliva, en breves y elocuentísimas palabras, se congratuló de poder ofrecer á la Liga todo cuanto vale y puede, sin que sus palabras puedan ser traducidas por los suspicaces como arma electoral.

No venimos aquí á hacer obra de partido, sino á trabajar por el país, y ello hace que podamos juntarnos sin recelos ni desconfianzas personas que militan en distintos partidos políticos.

El vizconde de Eza, que por derecho propio figura entre los hombres más prestigiosos de España entera, no es un desconocido en nuestra tierra, á la que ha dedicado sus más trascendentales iniciativas.

Hállase entre los salmantinos como entre hermanos, y es porque su espíritu, varonil y rectilíneo, es idéntico al de nuestros paisanos. Como ellos, sabe pensar alto, sentir hondo y tener grandeza de corazón.

De ahí que nos hayamos entendido tan maravillosamente.

Una profecía habéis hecho hoy, que se cumplirá como ocurre siempre con los anhelos populares. Habéis asegurado que el vizconde de Eza será ministro de Fomento al advenir al poder el partido conservador y acertaréis como acertásteis cuando se lo pronosticásteis á Gasset. Y es que hay hombres que tan ganados tienen sus cargos, á fuerza de méritos, que antes que la sanción de su partido reciben la de su país.

Sembrando beneficios se recogen la gloria y la estimación popular y por ese camino llegará mi querido amigo el vizconde de Eza, al que ruego no olvide nunca las aspiraciones de Salamanca y me considere siempre como cooperador de su grandiosa obra de redimir á los labradores no sólo de Salamanca, sino de España entera.

Al levantarse para brindar el vizconde de Eza, es saludado con una estruendosa salva de aplausos y vítores entusiastas.

Recoge los cariñosos saludos que se le han dirigido y que guardará como preciada muestra de gratitud de un pueblo que rinde culto á la hidalgüa, y dice que las palabras que pronuncie sólo tendrán el mérito de la cinta que ata las flores que forman el ramo hecho por los agricultores castellanos, que son los que merecen todo.

Hoy me habéis prodigado otro homenaje tan inmerecido como los que me disteis en otras ocasiones, y habéis acrecido mi deuda de gratitud para vosotros.

Procuraré pagarla con obras, más elocuentes siempre que las palabras.

En Salamanca comencé, doce años hace, mi actuación de propaganda agraria y aquí aprendí mucho de ilustres personalidades, entre las que recuerdo con veneración al señor González Domingo: hoy vuelvo á vosotros, acaso con menos ilusiones, pero con la misma ó mayor energía para deciros que estoy satisfecho de mi obra y que solo os pido para continuarla vuestra sincera colaboración.

Una nueva plaga amenaza vuestros campos y yo haré cuanto pueda por mitigarla ó extirparla.

El problema de España, en lo que á la agricultura se refiere, no consiste en hacer nuevas leyes, sino en que vosotros conozcáis las existentes y los gobiernos las cumplan.

No hay que pensar en la creación de partidos agrarios, que no podrían gobernar, sino en que los labradores intervengan en la política, y en todos los partidos, con la eficacia á que su importancia les da derecho.

Me veis unido á los señores Pérez Oliva y Maldonado, representantes genuinos de este país, al que honran por su talento y laboriosidad, y á ellos y á vosotros os ofrezco que me contéis como uno más de los vuestros y useis de mi influencia como de cosa propia.

Tenemos todos que laborar en hacer el surco diario de una vida de honradez y de trabajo, vuestras características y así lograremos la salvación de España, que es la nuestra.

Ovaciones repetidas y vivas al vizconde de Eza, á la Liga y á Salamanca.

La despedida. Los comensales todos acompañaron al vizconde de Eza y al señor Pérez Oliva al Hotel del Comercio, desde el que, en automóvil, salieron á las cuatro de la tarde para Madrid, siendo despedidos cariñosamente.

La conferencia del vizconde de Eza fué un triunfo colosal para su autor, que acreditó sus profundos conocimientos económicos é hizo gala de su patriotismo y de sus envidiables dotes de orador y para la Liga de Agricultores, que demostró, una vez más, su pujanza y su deseo de que los labradores salmantinos hallen en la cultura su mejor fuente de regeneración.

En trazos sobrios y magistrales describió el conferenciante la situación de España ante la guerra y preconizó medidas adecuadas para que, al finalizar la lucha de las armas y comenzar la económica, nuestra patria alcance los beneficios á que tiene derecho.

Sentó la teoría, que creemos acertadísima, de que los bloques de naciones que hoy pelean juntas no podían continuar unidas por su diversidad de intereses y mostrósle contrario á la aceptación de compromisos que el porvenir se encargará de hacer ficticios.

Aconsejó á los labradores que busquen su mejoramiento en el trabajo, dando de lado á la protección oficial, y les ofreció su incondicional concurso para cuanto en justicia demanden.

Fué su discurso, en suma, razonada exposición de hechos y demostración de su copiosa cultura y de su clarividencia y mereció los aplausos que se le tributaron y los elogios que le prodigaron los oyentes todos.

Nosotros le felicitamos cordialmente por su hermosa oración.

DE AYER A HOY

Una terrible desgracia apenó al vecindario. Un pobre niño falleció ahogado en el Tormes, al intentar bañarse, y á la pena que causa ver malograda una vida se unió la que produce el pensar que, con un poco de previsión, pudo evitarse la malaventura.

Descanse en paz el infortunado niño y procuren las autoridades velar porque no se repitan tan tristes accidentes.

La conferencia del vizconde de Eza fué digna de él y de la Liga, como nuestros lectores pueden ver.

Los médicos se reunieron para defender sus intereses.

Hubo música en la Plaza y animado paseo, y fué el día tan pródigo en sucesos que el periódico será pequeño para reseñarlos.

Lo cual indica que no hay espacio para comentarlos.

El Sr. Francos Rodríguez en Salamanca

Nuestro querido amigo el diputado á Cortes por Salamanca, don Isidro Pérez Oliva, nos participó ayer que el próximo domingo, día 18, visitará nuestra capital el director general de Correos, don José Francos Rodríguez, ilustre periodista al que sus méritos le han dado lugar preeminente en la política nacional.

El objeto del viaje del señor Francos Rodríguez es inaugurar la nueva central telefónica instalada en la calle de Zamora, inspeccionar los servicios de comunicaciones y examinar el solar ofrecido por el Ayuntamiento para nuevo edificio de servicios postales.

Tanto sus subordinados, que sienten veneración por las iniciativas y aciertos de su ilustre jefe, como la Cámara de Comercio y otros organismos, preparan delicados obsequios en honor del señor Francos Rodríguez.

Acompañado á éste tornará á Salamanca el señor Pérez Oliva, y la estancia de ambos se concretará á un día.

Oportunamente daremos cuenta á nuestros lectores de todos los detalles relacionados con su viaje.

Quisicosas.

Señor Vizconde de Eza, yo sé la gentileza de vuestro proceder. Yo sé que sin tibia que con usted no reza, cien cosas ha de hacer.

Probado su altruismo usted siempre es el mismo cuando hay que laborar. Si hoy rompe su mutismo es porque ve un abismo difícil de salvar.

Los tristes labradores que sufren de rigores que bien constantes son, en vos ponen amores y anhelos redentores de muy grata ilusión.

Del cóccido famoso que tiene receloso á tanto montañés, no os hablan. Fuera ocioso, que no hay párrafo hermoso que mátele voraz.

No os piden ignorantes que en estos vigilantes momentos de estupor, con lluvias abundantes tornéis hoy los semblantes reflejos del dolor.

La gente salmantina que así ante vos se inclina en actitud cortés, quizás porque adivina en vuestra estirpe fina noble desinterés;

os pide que llegado el tiempo deseado de vuestra actuación, no quede relegado nuestro terruño amado á triste condición.

En tanto otras regiones pidiendo por millones nunca quedan atrás, nuestras aspiraciones son de breves razones... ¡Migajas nada más!

Y si algo reclamamos es porque aquí pagamos casi hasta al frenet. Mientras del presupuesto nunca nos llega ni esto. ¡Pero ni tanto así!

Los nuevos licenciados

Facultad de Letras. En esta Facultad, se ha licenciado don Emilio Alarcos. Reciba nuestra enhorabuena.

EN LOS PIZARRALES

La bendición de la iglesia

Ayer, á las siete de la tarde, se celebró la bendición de la iglesia de los Pizarrales, consagrada al Corazón de Jesús, y de que ya hemos hablado en números anteriores.

Á dicha hora el provisor y vicario general, don Ceferino Andrés Calvo, revestido y precedido de cruz alzada y ciriales, salió al exterior del templo y después de las oraciones de ritual, recorrió la iglesia, rociando las paredes con agua bendita.

Seguidamente se abrieron las puertas del nuevo templo, entrando una multitud que á duras penas podían contener las fuerzas de Seguridad.

Se cantó después la letanía de los santos, terminando con esto la ceremonia.

El coadjutor del Carmen subió luego al púlpito, y en breves frases, dió las gracias á todos por la devoción con que habían acudido á la iglesia, y les pidió que las dieran á Dios por haberles permitido tener un templo para elevar sus oraciones, y al Prelado por su generosidad nunca desmentida.

Terminó diciendo que hoy, lunes, será la fiesta, celebrándose á las siete la comunión general, á la que rogó á todos asistieran, y á las diez, la misa mayor, en la que predicará el padre Gracian Martínez, de la Orden de San Agustín.

Al terminar su plática, los niños gritaron repetidas veces: «Viva don Emiliano», gritos que continuaron después en la calle.

Notas de sociedad.

Viajes.

Para Biarritz, después de efectuar brillantes exámenes en la Facultad de Derecho, el distinguido joven don Edmundo Samaniego y O'Ryam.

Para Guarda (Portugal), la encantadora señorita María Rosa González, hija del fallecido médico de la Armada, don José González.

Para San Julián de la Valmuza, la respetable señora doña Carmen Beato Hernández y su distinguida familia.

Para su dehesa de Mejorito, nuestro querido amigo el diputado provincial don Manuel Sánchez García y su distinguida esposa y é hijos.

Para Baleares, nuestro respetable amigo el catedrático de esta Universidad don Miguel de Unamuno.

Para Madrid, nuestro querido amigo don José Díez, profesor de dibujo de este Instituto.

Para Ciudad Rodrigo, nuestros buenos amigos don Arturo Amaro y don José Escanilla.

Han llegado: De Madrid, nuestro querido amigo el capitán de Albuera, don Emilio Marquerie.

De Rollán, la bella señorita Amalia Rodríguez.

De Zamora, nuestro particular amigo don Castro Mora Franco.

De Matilla, nuestro querido amigo don Filiberto Villalobos.

De Fresnedoso, nuestros amigos don Incencio Bermejo y don Angel Sánchez.

De Cartagena, el industrial don Pedro Owen Martínez.

Aniversario. En Zamora pasó á mejor vida, mañana hace cuatro años, el médico oculista honorario de los establecimientos municipales y provinciales de Salamanca, don Cayo Alvarado Gómez.

El recuerdo del competente especialista y del caballero y leal amigo perdura entre nosotros, y al asociarnos al duelo de su virtuosa esposa, doña Amparo Camazón y demás distinguida familia, cumplimos un deber de sincero afecto.

Enfermos. Padece grave dolencia la distinguida señora de nuestro particular amigo el médico de Babilafuente, don Enrique Rocandio.

También el estimado joven señor Dorado Seirullo, hijo de nuestro querido amigo el catedrático de esta Universidad, don Pedro Dorado Montero, ha experimentado un retroceso en su enfermedad.

Deseamos la mejora de dichos enfermos.

Necrológicas. Fué una sentida é imponente manifestación de duelo la verificada ayer mañana con el triste motivo de la conducción á la última morada de nuestro llorado amigo don José García Hernández, ilustrado farmacéutico.

Las numerosas y distinguidas amistades con que tanto el finado como su estimada familia cuentan en nuestra ciudad, hicieron visible, con su asistencia al fúnebre acto, el general sentimiento que ha causado la sensible desgracia.

Ha dejado de existir en esta ciudad rodeada de los cuidados de sus hijos, la señora doña Rosalía Sánchez García.

A toda su estimada familia hacemos presente la participación que tomamos en su dolor.

Varias. Después de brillantes ejercicios, en los que ha obtenido dos matrículas de honor, ha aprobado el segundo año de bachillerato, la estudiosa alumna de este Instituto Emilia Pedraz, hija de nuestro querido amigo don Leonardo.

Nuestro querido amigo don José González Serrano, ha verificado los ejercicios del grado de bachiller, obteniendo la nota de sobresaliente en letras y en ciencias.

Es un digno remate á la labor realizada y de que ya dimos noticia días pasados.

El joven y aventajado alumno de este Instituto, Prudencia Olivera García, hijo de nuestro querido amigo don Manuel Olivera, ha obtenido la honrosa calificación de sobresaliente en los exámenes de las cinco asignaturas que forman el cuarto curso del bachillerato.

Reciba el aplicado escolar y su distinguida familia, nuestra cordial felicitación.

DE EXAMENES

Los sobresalientes de fin de curso.

ENSEÑANZA NO OFICIAL

Facultad de Derecho. Derecho internacional privado.—Don Bienvenido Moreno.

Derecho administrativo.—Don Juan de la Cruz Martínez Zurdo.

Ministros portugueses en Salamanca

El sábado, á las nueve y cuarto de la mañana, llegaron á esta, de Lisboa, en tren especial, compuesto de la locomotora, un furgón y un vagón de la compañía internacional de coches camas, los ministros de Hacienda y de Negocios Extranjeros de la vecina República, don Alfonso Costa y don Augusto Soares.

Se detuvieron algunos minutos en esta estación, en cuya fonda desayunaron y prosiguieron su viaje á Londres, a cuya capital se dirigen para gestionar un empréstito.

A su regreso, en París tomarán parte en la conferencia económica de los aliados.

PARA LA FERIA

La banda municipal de Madrid

Nos consta que nuestro querido amigo el alcalde de esta ciudad don Emigdio de la Riva, cuya inteligente é incansable gestión merece los más justos elogios de todas las clases sociales salmantinas, gestiona con gran interés la venta á Salamanca, durante la próxima feria de Septiembre, de la notable banda municipal de Madrid.

Celebraremos el feliz resultado de dicha gestión, que constituirá por sí sólo uno de los más afortunados números del programa de festejos.

Un día en Villoria

En la hermosa finca propiedad del popular ganadero don Victoriano Angoso, ha tenido lugar una simpática fiesta, organizada por distinguidas señoritas de nuestra buena sociedad.

En el tren de la tarde del sábado empezaron á llegar algunos invitados: señoritas y señor de Palomeque, señor de Alcalde y señor Apraiz.

El domingo, por la mañana, llegaron en automóviles las señoras de Esperabé, Hurtado, Eulate, López Alonso y señoritas de Maldonado, Olivera, Cobaleda García, La Calle, Nicolau, Hurtado de Mendoza y los señores Olivera, Cobaleda, Fernández, Cossío, Olaso, Suárez, Erige, Zaiba, Sierra, Hurtado y Eulate.

Repartieron el día en agradables diversiones. Se bailó, toreó y se sacaron infinidad de fotografías.

La comida estuvo admirablemente servida, y en ella reinó gran animación. La familia de nuestro querido «tío», como familiar y cariñosamente llamamos sus amigos al sin par don Victoriano (y siendo tantos los que su simpatía asocia al número de sus amistades, no hay para qué decir que la parentela es inacabable), atendió con exquisita amabilidad á sus invitados.

Especialmente la bondadosísima Remedios Angoso extremó su fineza y sus atenciones para con todos.

En suma, un día delicioso, de los que se recuerdan siempre con agrado. Y allá veremos si el ejemplo cunde y pronto puedan dar noticias de otra fiesta análoga.

Gaby.

La desgracia de ayer

Un niño ahogado en el río Tormes

Detalles del suceso.

Apenas comenzada la temporada de baños, ya tenemos que dar cuenta á los lectores de una sensible desgracia ocurrida ayer tarde y de la que fué víctima un pobre niño de corta edad.

En el río Tormes, donde debe de extremarse la vigilancia para impedir que inexpertos niños se lancen al agua ignorando los peligros que corren, pereció ayer un chiquillo, sin que nadie pudiera salvarle y sin que nadie, tampoco, impidiese que se bañara sin ir acompañado, por lo menos, de personas mayores.

A las seis y media próximamente, el niño Eufemio Peña Blázquez, de nueve á diez años de edad, domiciliado con su madre en el Arrabal del Puente, merché al río acompañado de otro niño de su edad, cuyo nombre se ignora hasta el momento en que escribimos estas líneas, pues apenas presenció la desgracia de su amiguito, huý despavorido y no se ha podido averiguar su paradero.

Eufemio y su compañero se desnudaron y se arrojaron al agua, en la parte del río comprendida entre el puente de hierro del Pradillo y el Matadero municipal.

Los dos niños se bañaban en la orilla del río, sobre un arenal, que á simple vista se precisa desde la margen del río.

Eufemio se adelantó algo río á dentro, alejándose unos metros de su amiguito, con tan mala fortuna, que terminado el arenal se precipitó en una hondura de cerca de dos metros, cayendo en ella para no volver á salir.

El compañero de la víctima, al ver desaparecer á éste en el fondo del río, salió corriendo y á medio vestir, dando voces de auxilio.

Acudió un sujeto llamado José Pollo Blanco, quien dió parte enseguida á las autoridades, acudiendo varios guardias civiles del puesto del Arrabal, un guardia municipal allí de servicio y buen número de transeúntes.

El compañero de Eufemio desapareció aterrado por la muerte de su amiguito.

Poco después acudieron Emilio Barrera, Miguel Astudillo y Matzo López, domiciliados en el barrio de Santo Tomás, quienes, con el auxilio de una barca, practicaron sondeos en el río, hasta dar con el cadáver del pobrecito niño ahogado.

Eran las siete y cuarenta minutos cuando fué extraído el cadáver.

Al lugar del suceso acudieron el alcalde, señor La Riva, y los concejales señores Vázquez de Parga y González Domínguez; el juez de instrucción, señor Sanz, con el actuario señor Méndez; el médico señor Mézquita y el jefe de la guardia municipal, señor Sánchez Talavera.

El cadáver del niño fué trasladado al depósito de la Facultad de Medicina. Eugenio Peña Blázquez era hijo de

Francisco Peña y de Juliana Blázquez. El padre de la víctima se encuentra en la Habana desde hace unos meses.

La madre acudió al lugar del suceso cuando aún su hijo no había sido extraída fuerza de aquel lugar.

Sentimos hondamente la desgracia y una vez más rogamos á las autoridades que tomen energías medidas para evitar nuevas desgracias, tan sensibles como la ocurrida ayer y como las que todos los años tenemos que lamentar.

POLITICA LOCAL

LOS REPUBLICANOS

Se reunió el sábado último el Comité del partido de Unión Republicana Salmantina, en el domicilio de su presidente, señor González de la Calle.

Dió cuenta el presidente de la visita que le hiciera una comisión de la nueva agrupación política Juventud Socialista, y del ofrecimiento de cooperación política hecho por dicha comisión en nombre de sus correligionarios, estimándose mucho el Comité republicano, en nombre de cuyo partido correspondió al ofrecimiento.

Se acordó que hoy, lunes, á las cuatro de la tarde, se reúnan en el domicilio del señor González de la Calle los señores Morató, Giral, Anaya, La Hoz, Brizuela, Meca y Sánchez Pérez, que forman la ponencia nombrada para redactar las instrucciones y programa que á la asamblea nacional republicana que ha de celebrarse en Madrid lleve el representante salmantino.

Se trató de la organización del proyectado mitin de unión republicana que ha de celebrarse lo antes posible en esta ciudad, con la cooperación, entre otros diputados, de los señores Castro y Domínguez (don Marcelino) y Moreno Mendoza, nombrándose una comisión encargada de ultimar los detalles del acto.

Se acordó invitar á este mitin, y que tengan representación en la mesa presidencial, á los diversos partidos políticos de la izquierda antidinástica de Salamanca y su provincia, y que, en el mitin explique la significación del acto y haga la presentación de los oradores en nombre del partido, el vicepresidente del comité doctor Giral, y el resumen de los discursos que sean pronunciados, el presidente señor González de la Calle.

Se acordó también, en principio, limitar en lo posible el número de oradores, en obsequio á la brevedad y al deseo que el público tendrá de oír á los diputados republicanos forasteros, así como también que tome parte en el acto un representante de la minoría republicana del Ayuntamiento, que será el señor Meca.

De otros asuntos se trató, concernientes á régimen interior del partido, y la sesión, que comenzó á las ocho y media de la noche, terminó á las diez.

DE LA DIPUTACION

COMISION PROVINCIAL

Celebró sesión el sábado, asistiendo los diputados señores Viota, Sánchez y Sánchez, Méndez Fernández y Sánchez García.

Se aprobaron las cuentas municipales de ejercicios anteriores correspondientes á los Ayuntamientos de Ledesma y Monteros.

Quedaron informados los recursos promovidos por los Municipios de Lumbrales y Bermellar.

Favorablemente se sancionaron varios expedientes de cuentas afectas á la beneficencia provincial.

Se determinó elevar una solicitud á la Dirección de la Deuda, interesando la interrupción de la prescripción, respecto á ciertos créditos de índole benéfica.

Por último, se habló en la comisión extensamente de la nueva plaga del «cóccido», revelándose en todos los diputados decidido propósito de que se adopten las medidas conducentes al exterminio del terrible enemigo de los cereales.

Béjar al día.

Noticias. La información telegráfica

Véase en cuarta plana.

IGNACIO VEIGA

Exportación de carbones minerales y antracitas y brezo. Grandes almacenes en esta plaza de vino: uros de mosca. Venta de harinas y pienes frente a la plaza de toros. Los encargos al escritorio calle de Zamora, número 24, La Cuba de Oro, Teléfonos, 143 y 98. Servicio a domicilio.

obrero albañil y su hijo Teodoro Sánchez, de 16 años de edad.

El muro de ladrillo refractario de gran espesor cayó de pronto al suelo, cogiendo al Teodoro y dejándole tan mal herido, que falleció horas después sin que de nada sirvieran los rápidos auxilios de todo género que le fueron prestados.

Con este motivo el inspector del trabajo fué levantando acta de infracción por falta de medios de previsión y seguridad, que ha remitido a la alcaldía, con la propuesta de multa que deberá imponer el señor Alcalde en el plazo de tres días.

Hoy a medio día también sufrió otro accidente, con motivo del trabajo un obrero de don Emilio Muñoz, resultando lesionado gravemente dos dedos de la mano al ser cogidos por la máquina estampadora de metales.

Fuó curado en el acto por nosotros.

Con ocasión de la boda de la señorita de Gosalvez, han venido don Amador González y su bella esposa.

La Cámara de Comercio ha celebrado sesión, muy concurrida, para tratar de la participación que tendrá la industria pañera bejarana, en la contrata de cinco millones de metros que Alcoy ha comprometido con el extranjero.

Se advirtieron corrientes de verdadera concordia entre los reunidos y es de esperar que esa contrata sea el primer paso para el futuro engrandecimiento de Béjar. Amén.

Se reciben noticias de Madrid anunciando que la señora madre del diputado don Cortes señor Rodríguez Arias ha entrado en franca convalecencia de la grave enfermedad que ha padecido. Nos complace mucho esta mejoría.

Ha obtenido el título de perito mecánico en esta Escuela Superior de Industrias, después de brillantísimos ejercicios, el ilustrado joven salmantino, don Juan Cruz Martínez, hijo del jefe de talleres del ferrocarril de S. F. P. Nuestra enhorabuena más cariñosa. Y alto por hoy.

Béjar, Junio, 1916.

Los médicos titulares

Ayer, a las once de la mañana, se reunieron en la Diputación provincial los médicos titulares del partido de Salamanca bajo la presidencia del señor Mediano (don M.)

Asistieron los señores Rodríguez de Dios (don T.), Sánchez y Sánchez (don J.), Boyero (don J. M.), Martínez Manrique, Diego y Diego, González (don J.), Morales, Bernal, Domínguez y Hermano, Mancebo, Almaraz, Calama, Repiso, Viota (don S.) y M. Morán.

El objeto de la convocatoria se contra al estudio de la real orden, promulgada por el ministro de la Gobernación, invitando a los médicos a que organicen las juntas de partido y a la vez formulen las conclusiones definitivas acerca del pago de sus haberes por el Estado.

Después de un breve cambio de exposición de opiniones, por unanimidad se acordó:

1.º Nombrar la junta del partido, de la que fué designado presidente, no obstante las reiteradas protestas que formuló para eludir la aceptación del cargo don Teodoro Rodríguez de Dios. Vicepresidente, don Maifas Mediano; secretario, don Juan Romero Tapia; vicesecretario, don Francisco Bernal, y vocales, don Conrado M. Manrique y don Francisco Diego.

2.º Hacer suyas todas las conclusiones propuestas por los médicos titulares de la quinta región, cuyos deseos se transmitirán a la Junta de gobierno y Patronato para que así se haga constar ante el Gobierno de Su Majestad.

3.º Contribuir con tres pesetas para socorrer al infortunado médico de El Pobo, señor Alegre.

4.º Dirigir una circular a todos los compañeros que no han asistido a la reunión invitándoles a que se asocien, al efecto de aumentar y estrechar los lazos de solidaridad de tan distinguida como sufrida clase; y

5.º Se nombró una ponencia para que redacte el reglamento oportuno por que se ha de regir la asociación del distrito.

Excursión científica

La iniciativa de nuestro querido amigo y paisano el ilustre catedrático de Medicina doctor Pinilla, organizando excursiones con sus discípulos a diferentes balnearios, ha sido recogida este año por los dueños de balnearios y manantiales minero medicinales de Cataluña, que han invitado al distinguido director de los Baños de Ledesma a visitar con sus discípulos aquellas aguas.

Las inscripciones podrán dirigirse hasta el 15 de Junio, al señor don Manuel Folch y Torres (Rambla del Centro, 30, bajo, Barcelona), secretario de la Asociación de dueños de Balnearios y Manantiales minero medicinales de Cataluña, acompañando el importe del viaje, el cual se fija en 200 pesetas. Los excursionistas pueden ser médicos, estudiantes y señoras que les acompañen.

Se saldrá de Barcelona el día 1 de Julio, a las ocho de la mañana, y se visitarán los balnearios de Caidas de Malavella, Santa Coloma de Farnés, San Hilario Sacalm, Tona, La Garriga, Calsas de Montbuy, La Puda, Valfogona de Rincorp, Espuga de Francolí y Cardó, visitarán además el monasterio de Poblet y las montañas de Montserrat.

En todos los establecimientos, y al pie de los manantiales, el ilustre doctor Rodríguez Pinilla dará una serie de interesantes conferencias acerca de los manantiales minerales apuntados. La figura del ilustre doctor Rodríguez Pinilla al frente de ella, es una garantía

más que suficiente para poder anticipar el resultado tan provechoso que han de obtener los excursionistas, dados los inagotables conocimientos que el sabio catedrático de Hidrología tiene sobre esta preciada especialidad.

TEATRO BRETON

Como de costumbre, hubo sesión de cine en este teatro, exhibiéndose un delicado programa de películas. «La catástrofe cerca del faro» es una producción de interesantísimas escenas, que cautivó la atención del público.

EL DIA EN LA AUDIENCIA

Los juicios del sábado

Por contrabando.

Este era el delito que se perseguía en la causa procedente del Juzgado de la capital que se vió en juicio oral en la sección primera, y el hecho, origen del mismo, se descubrió en el mes de Noviembre último en el pueblo de Lagunilla por los agentes de la Compañía Arrendataria de Tabacos, consistente en hallar plantaciones de tabaco en una finca sita en el término de expresado pueblo, que habían sido hechas por Fructuoso Fuentes González.

A dicho individuo lo acusó el abogado del Estado señor Redondo, como autor del delito con que encabezamos esta información. Sostuvo el señor Gándara, encargado de defender al Fructuoso, que éste no era responsable de delito y sí de una falta. Razonaron las partes sus respectivas pretensiones, y quedó terminado el acto para que el Tribunal dicte sentencia.

Infracción de la ley de caza.

La mañana del 28 de Mayo de 1915, como a las seis próximamente, fueron sorprendidos por la Guardia civil Martín Porras Lema, Manuel Corredera Fernández y José Pérez Calvo, en ocasión de hallarse quitando lazos y recogiendo conejos en la dehesa de Porteros, que está vedada de caza y para lo cual no tenían licencia, siéndole ocupados seis conejos, que se tasaron en nueve pesetas.

Por este hecho acusó el abogado fiscal señor Quintana, a los tres individuos citados como autores de un delito de infracción de la ley de caza.

El defensor señor Castro Alburquerque negaba que los procesados hubieran cometido acto alguno punible en el día de autos.

Una vez que la acusación y la defensa informaron, se declaró concluso el juicio para sentencia.

Hoy se verá en la sección primera la causa del juzgado de Alba, por hurto, contra Narciso Sánchez y otro. Ponente señor Presidente, fiscal señor Concha y defensores señores Romano y Abarca con los procuradores señores Durán y Lunar.

En la misma sección se verá otra del juzgado de la capital, por lesiones, contra Eloy Mateos González y otro. Ponente señor Pardo, fiscal señor Concha y defensor señor Marcos Escribano con el procurador señor Santos Franco.

En la sección segunda la causa del juzgado de Ciudad Rodrigo, sobre homicidio por imprudencia temeraria, contra Marceliano Escudero Lurueña. Ponente señor Presidente, fiscal señor Quintana y defensor señor Sánchez y Sánchez con el procurador señor Santos Franco.

TEATRO BRETON

HOY, LUNES

PROGRAMA GRANDIOSO

Momentos de exasperación.

Tres partes.

El ladrón de almas.

Tres partes.

Aventuras en balneario

Cinta cómica.

VIDA RELIGIOSA

El patrono de Salamanca.

Hoy, a las siete de la mañana, ha habido misa de comunión general, y a las nueve misa solemne, con Su Divina Majestad expuesto. Terminada la misa, quedó el Señor expuesto todo el día para que los fieles se acerquen a El á pedir, por intercesión del Angel de la Paz, la conceda a todas las naciones y familias.

Por la tarde, a las siete, rezado el santo rosario, dirá el pangeirico del Santo el reverendo padre Graciano Martínez, agustino, director de España y América, en Madrid.

Acto seguido solemne reserva, a cargo también de los reverendos padres Agustinos, y adoración de la Sagrada Reliquia del Santo.

Clerecia.—Han llegado las estatuas de San Luis y San Estanislao de Kostka; que serán llevadas en procesión por primera vez, el día 30 de Junio, fiesta del Sagrado Corazón de Jesús.

Al Santuario del Cueto.—Se celebrará hoy, lunes, la fiesta tradicional, predicando el profesor del seminario don Félix García Tejedor.

El Adelanto

es el periódico de mayor circulación de la provincia, y, por lo tanto, el más conveniente para los anunciantes.

Hoy, festividad de San Juan, uno de los acordados por el Colegio farmacéutico para el cierre de farmacias, corresponde hacer servicio a los señores siguientes: Don Federico Hoyos, Lonja de la Cárcel. Don Pedro S. Bustos. Pérez Pujol; y Don Manuel García Sánchez, García Barrado.

Consulta * de * enfermedades de la boca y protasis dentaria en el Gabinete Odontológico de Ludeña. Plaza Mayor, números 10 y 11, principal.

A las siete de esta tarde se reunirá la Comisión organizadora de la Cámara de la Propiedad. La reunión se verificará en los salones de la Caja de Ahorros.

Manual del Laboratorio Clínico, por el catedrático don Arturo Núñez. Precio 3 pesetas. De venta: Librería de Núñez.

La banda de «El 1.º de Mayo», amenizó anoche el paseo de la plaza Mayor. Hubo regular concurrencia.

Los caramelos mata-lombrices de P. CATALA salvan los niños. Cajita 25 cts. De venta en todas las farmacias.

Registro civil.

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en este Registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—Sebastián Gamo Criado, Máximo Elices Felipe, Sebastián Sánchez Patricio y Angeles Diego Otilia.

Defunciones.—Ascensión Cisneros Martínez.

Enfermedades * de * la * Clínica de los doctores Alonso y Salgado. Plaza de la Libertad, número 1. Consultas: de once a once.

El día 15 del actual, a las nueve de la mañana, comenzarán en la Escuela Normal de Maestros de esta capital, los ejercicios de toda clase de reválida.

Las instancias se admiten en la Secretaría de la misma hasta el 14 de los corrientes.

El mejor estimulante y tónico para restablecer el apetito es el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

BRILLO * PARA * SUELOS

La fórmula mejor para que las tarimas, suelos de baldosa y muebles resulten limpios y hermosos, es la de emplear siempre Cera Universal (brillantina), que en cuatro colores y en latas de 1,25 y 0,75 pesetas, vende la droguería de Villalobos, calle de Toro, números 32 y 34 (frente al Banco de España).

Todas las misas que se celebren el día 14 del corriente en las iglesias de la Purísima Concepción (Agustinas) y Padres Franciscanos, serán aplicadas, en su cuarto aniversario, por el eterno descanso del alma de don Cayo Alvarado Gómez, recibiendo los señores sacerdotes la limosna de tres pesetas y las gracias.

MEDICO OCULISTA

DOCTOR JOSE GOMEZ DIEZ

Plaza Mayor, núm. 1.

Consulta diaria de 11 a 1 y de 3 a 5. l. y j.

Hoy, con motivo de la fiesta que en el pueblo del Villar de Gallimazo se celebra y costeada por el comerciante de esta ciudad, don Casto Mulas, habrá solemnes fiestas religiosas y populares, quemándose una bonita colección de fuegos artificiales y una traca por el concejo pirotécnico de esta capital Juan Iglesias (Chicarro).

Se arrienda el espigadero de Tarazona de Valdeavelloria, del año corriente, con abundantes aguas, para 3.300 cabezas de ganado lanar. Del precio y condiciones dirigirse a don Jerónimo Porres y don Antonio Luas en dicho pueblo. 15-15

Aviso.—Se ofrece un joven práctico en contabilidad comercial y agrícola, en escribir a máquina y dependiente en ultramarinos, ferretería, Bazar librería etc. Dirigirse a Juan A. González, en Membribe de la Sierra, partido de Seguros. 5-2

ORTOPEDICO EN SALAMANCA

El afamado y antiguo ortopédico de Barcelona don José A. Franco, ex ayudante del Instituto de Berna (Suiza), recibirá visita en el Hotel Terminus, los días 15 y 16 del actual, exclusivamente a cuantos padezcan de hernias (quebraduras), y toda clase de vicios de conformación. Aparatos para corregir las desviaciones de las piernas (genu valgus) de los pies (varus y equinus), coxalgias, e cetera, e cetera. Piernas, brazos y manos artificiales, una quijera que sea el sitio de la amputación. Corsé ortopédico moderno sistema Cabott para corregir las desviaciones del espinazo y la vertebral de Pott.

Bragueros ideal Washinton última creación científica; que por su abstracción y comodidad y diversidad de mecanismos, cura en la mayoría de los casos las hernias más crónicas y contiene siempre las más vicadas y rebeldes. Visita en el Hotel Terminus el 15 y 16 del corriente. 10, 12 y 14.

Bar Ideal Room.-Corrillo, 30.

Habiéndose hecho cargo de este acreditado y elegante establecimiento su único dueño, Juan López, pone en conocimiento de su distinguida clientela que, desde esta fecha, se despacharán los más exquisitos refrescos y acreditadas marcas de licorres a precios verdaderamente increíbles. 8-4

Enseñanza durante el verano. Francés.—Clases para estudiantes del Bachillerato (1.º y 2.º curso), Magisterio (1.º y 2.º curso) Correos Telégrafos, etc. Alemán.—Lecciones para alumnos de Medicina. Primeras referencias. Honorarios razonables. Diríjanse avisos a Pablo Salvador, Mayor de Pardiñas, 43 (librería). Béjar. 6-1

Se traspasa el acreditado establecimiento «El Tupinamba» situado en la calle de la Rúa, número 2, con buena clientela. Informes en el mismo Felipe Fraile. 8-1

Anuncio.—Se venden pastos para cuarenta cabezas de ganado vacuno en el término de Cantalpiño por toda la temporada, con la condición de que se han de capar en la plaza de la misma villa dos corridas en los días 13 y 16 de Agosto próximo, siendo de ganado bravo. Para tratar con el ayuntamiento de dicha villa. 8-1

Motor a gas pobre se vende uno nuevo, de 80 caballos «Ruston», con toda clase de garantías. Diríjase a José Clorigné, Pérez Fuéjol 11. 15-2

Anuncio.—Terminado en 1.º de Junio próximo el contrato que con el señor médico tenían los vecinos de Buenamadre y no habiéndose convenido para la continuación del mismo, se hace saber por el presente anuncio para que los señores médicos que deseen contratar la asistencia con dichos vecinos presenten sus solicitudes a la comisión de referido pueblo nombrada al efecto hasta el 30 de los corrientes advirtiéndose que el señor médico que acepte el cargo, ha de residir en el mismo pueblo de Buenamadre.—Por la comisión, Francisco Morales. 8-3

Se vende barato un coche de línea, seminuevo y de diez asientos, con delantero baja, banqueta y vicio de lona. Don José Núñez, en Peñaranda de Bracamonte, informará. 10-10

Se encuentra al frente de su consultorio dental, el señor J. León Arias, el que estuvo veinte años en la entrada de la calle de Toro. Hoy está en la calle de la Rúa, 34, principal. 10-10

Se arrienda para pastos labor y montañera, la dehesa denominada Valverde, término municipal de Valdeobispo. Para tratar, don Marcial Paredes, Plasencia. 10-10

Arriendo de casas.—Se arriendan dos pisos en la calle Ramos del Mazazo, número 44. Informarán en la misma. 10-10

Se arrienda el espigadero y pampara de Cantalpiño con abundantes pastos y aguas, para 1.800 a 2.000 cabezas de ganado lanar. Para informes dirigirse a don Joaquín Martín Rodríguez en dicho pueblo. 15-7

Se vende la casa número 45 de la calle de Serranos, tiene cochera y cuadra. Informarán en la calle del Doctor Riesco, 72, principal. 15-a-8

Enfermos del estómago

Tome usted constantemente agua con bicarbonato marca

MENTASOL

y cesará su dolencia. CAJA 0'50 pesetas.

Único depósito del MENTASOL: Don Justo Bajo Avila, San Justo, 2. l. j. 90-43

Se necesita donar la buenas referencias. Avenida de Mirat, 16

Se vende ó arrienda un lote de monte de 360 obradas de cabida con pastos y agua abundante radicante en el término de Narros del Castillo (Avila). Para informes dirigirse a don Fermín Portillo en Madrigal de las Torres. 8-4

Para la temporada de verano se alquila en el pueblo de la Alberca una magnífica casa amueblada. Darán razón, Espoz y Mina, 12, Salamanca. 5-4

Se vende anaqueltería mostrador y demás enseres de una tienda de ultramarinos. Informes Doctor Riesco, 62, La Azucena. 8-4

Se arrienda el Cuarto del Barrero (La Maza), Zamora, 38, se formarán. 10-9

Espigadero.—En Poveda de las Cintas, para 3.400 a 3.500 cabezas de ganado lanar, con abundantes aguas, condiciones económicas. Para tratar con el señor Alcalde, don Remigio Rodero, en Poveda de las Cintas. 8-7

Se vende la casa número 2 de la calle del Brocense, sitio céntrico. En la misma informarán. 15-7

Arriendo de pastos.—Se hace de la rastrojera y hoja de vna de medio término municipal de Fuentesanco. Para detalles dirigirse al presidente de la Asociación Agrícola don José María Boiza. 15-7

Se arrienda el espigadero de La Carolina, con abundantes aguas y de prados aprovechables hasta Santa Lucía. Informará Antonio Lucas, en Tarazona de Valdeavelloria. 15-15

Arriendo de casa.—En la carretera de Ledesma, número 12 casa de Péix, se arrienda un segundo piso. Informarán casa de Péix.

GRAN SALCHICHERIA

DE VALERIANO FERNANDEZ

Calle de Zamora, 52

Ofrece al público jamones superprimos. Por piezas, kilo. 4,50 pesetas. Idem escocido kilo. 7. Idem al corte del centro. 6. Palatas y perricotes, kilo. 3. Tocino de jamón, kilo. 2,40. Chorizo cagalar solo de cerdo, idem en tripa de vaca, idem en tripa de cerdo, idem en tripa de tornero, fajas de pies, farinatos, merrilla, chorizo de bifas lomos en tripa salchichón, costillas cabezas, perricotes, tocino, lomos adobados, todo superior y garantizado.

Se alquila una hermosa casa, por pisos ó habitaciones con vistas al campo, amueblados ó sin, con todas las comodidades, mucha limpieza y fresca. Plaza de Mansilla, núm. 2, Béjar. 8-3

Clínica especial de enfermedades de la vista.

Enseño Camarón (oculista), ayudante de don Cayo Alvarado, Espoz y Mina, 5, Salamanca. Horas de consulta: Mañana, de once a una, tarde, de tres a cinco.

ROPA BLANCA

VESTIDITOS DE NIÑO
:: BLUSAS DE SEÑORA ::
FALDOS Y GORRITOS
:: EQUIPOS DE NOVIA ::

CASA VIÑUELA

PLAZA MAYOR, NUM. 45, SALAMANCA

CAMISERIA INGLESA Plaza Mayor 44 y 45
FANTASIAS EN CORBATAS * * *

A Somosancho

Para mayor comodidad de los viajeros, este año pueden efectuar el viaje por Peñaranda en vez de Alba, los mismos días que en años anteriores, ó sea todos los lunes, miércoles y viernes, desde el 20 de Junio hasta el 10 de Septiembre, en el coche que desde la estación de citada Peñaranda saldrá a la llegada del tren al establecimiento.

Carretera casi todo el camino.

No realice usted compras

sin antes ver los inmensos surtidos en tejidos de todas clases, fantasías para la temporada, velos, stores, visillos, edredones, blusas, camisería y corbatería para caballero, ropa blanca para señora y niños, mercería, perfumería y adornos que se exhiben en los

grandes almacenes al por mayor y menor de

PEREZ Y PARADINAS

Plaza del Mercado, 38, Salamanca

Fabricantes en Barcelona, Almacenes en Madrid, Córdoba, Barcelona y Salamanca.

La casa que más barato vende.

Pastillas Bolivar Pectorales.

Insustituibles para la curación de catarros, bronquitis, asma, gripe. Calman siempre la tos. Pídanse en todas las farmacias. Único depositario en la provincia: Farmacia y droguería de Gaspar Escudero Alvarez.

L'ABEILLE

Sociedades Mercantiles de Seguros
INCENDIOS - Accidentes - Vida
PEDRISCO DE COSECHAS

Siniestros pagados por el ramo de PEDRISCO

	En España.	En Salamanca.
	Pesetas.	Pesetas.
Por la cosecha de 1913.....	77.966,65	8.360,95
» » 1914.....	146.659,00	82.130,00
» » 1915.....	263.685,10	82.130,00
Total siniestros pagados.....	488.310,75	90.490,95

AGENCIA GENERAL EN SALAMANCA

Don Joaquín Domínguez Guerra, Abogado.
PEREZ PUJOL, 1, PRINCIPAL

Liquidación verdad

ALMACEN DE PAÑOS

DE

VICENTE JUNQUERA

PLAZA DEL MERCADO, 68 Y 70 — SALAMANCA

Por retirarse su dueño de los negocios, se liquidan con grandes rebajas de precios al por mayor y menor, las existencias de paños, felpas, artículos de sacerdotado y demás géneros de este almacén. Gran surtido en trajes ingleses. 15-13

Sanatorio de Cirugía del doctor don Francisco Díez Rodríguez

CALLE DEL JESUS NUMERO 18
Se practican toda clase de operaciones que requieren los efectos quirúrgicos. Servicio permanente para las intervenciones urgentes. Residencia de enfermos, para lo cual existen habitaciones ó propósitos de primera y tercera etc. Consultas diarias en la calle de Molineras, número 31. 15 y 4.

Información telegráfica.

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid señor Rivera.)

Madrid * Provincias * Extranjero.

LA GUERRA EUROPEA

Los rusos continúan su victoriosa ofensiva

DETENCION DE VENIZELLOS

Conferencia de las 5 y 6 m.

Madrid 12.

El comunicado alemán.

Las operaciones en los diversos frentes.

El comunicado oficial del cuartel general alemán de esta madrugada dice así:

«Teatro Occidental.—A ambos lados del Mosa, hubo violentas luchas de artillería.

El bofia cogido en un ataque al Este del río y del que se dió cuenta ayer, aumentó en tres cañones y siete ametralladoras.

Al Oeste de Markien, penetró una patrulla alemana en las trincheras francesas, é hizo prisioneros á un oficial y 17 soldados.

Teatro Oriental.—Al Sur de Krowo, las divisiones alemanas de reconocimiento atacaron las posiciones rusas y destruyeron las obras enemigas, regresando con más de 100 prisioneros y una ametralladora.

Teatro de los Balcanes.—Nada nuevo.»

El comunicado francés.

La jornada de ayer.

El comunicado oficial francés de anoche á las once dice así:

«En el frente Norte de Verdun, ninguna acción de infantería.

La artillería francesa ha contraatacado eficazmente las baterías alemanas que han bombardeado particularmente las regiones al Sur de la Granja de Thiancourt y Oeste del fuerte de Vaux.

El día tranquilo en el resto del frente, excepto en Champagne, donde la lucha de artillería ha alcanzado gran intensidad en el sector de Tahure.»

El comunicado italiano.

Continúa la actividad.

El comunicado oficial del alto mando italiano de esta madrugada dice así:

«El enemigo concentró sus esfuerzos al Sudoeste de Asiago.

Después de un intenso bombardeo una división atacó nuestras posiciones de Monte Lueber.

Contraatacamos, rechazando al enemigo con grandes pérdidas.

Hicimos cien prisioneros.

Desde el Adigio y el Brento des envolvemos la defensiva, progresando en ambos vertientes de Vallarsa y Arturo, meseta de Asiago é izquierda del torrente Maso.

En el frente del Isonzo, han continuado los duelos de artillería.

Nuestras avanzadas han hecho irrupciones violentas.

Hicimos 66 prisioneros.

Los aviones enemigos han bombardeado Foncaso, sin éxito.»

El comunicado austriaco.

La ofensiva rusa.—La situación en el frente italiano.

El comunicado oficial del alto mando austro-húngaro, de esta madrugada, dice así:

«En el frente ruso, el enemigo pasó el Styr.

Arrojámosle al otro lado del río, mediante un extenso contraataque.

Aprisionamos ocho oficiales y 1.500 soldados, con 15 ametralladoras.

Al Noroeste de Tarnopol, recuperamos la altura que nos conquistó el enemigo.

En la región de Buckowina se ha vuelto á combatir encarnizadamente.

Los italianos han renovado sus ataques contra algunos puntos de frente.

Fueron rechazados en Monte Yenserse.

Apresamos 500 hombres.

Cernowitz está ya al alcance de la artillería rusa.

Tan grave es la situación de la plaza, que las autoridades han ordenado que los habitantes salgan de la población.

Ha sido roto el frente austriaco de Buczoz al Dniester.

Los rusos son dueños de la región donde se unen el Styrpe y el Dniester.

Los habitantes de Stanislaw abandonan precipitadamente la ciudad.

Ayer, las fuerzas rusas, hicieron 55.000 prisioneros austriacos, incluso un general y 409 oficiales, apoderándose de 50 cañones y enorme botín de guerra.

El ejército de Listchski, que opera en dirección de Cernowitz, hizo 18.000 prisioneros, derrotando completamente al enemigo.»

Crisis del Gobierno italiano.

La caída de Salandra.

El gabinete que preside Salandra, sufrió ayer, en el Parlamento, una importante derrota.

En el acto presentó su dimisión al Rey Víctor Manuel.

Toda la prensa en sus editoriales se ocupa de la crisis ministerial, manifestándose unánime en preconizar la urgencia, ante las circunstancias actuales, de que se constituya un gobierno nacional con representantes de todos los partidos políticos.

La Bolsa estuvo ayer muy animada.

Los cambios continuaron subiendo, habiendo quedado al cerrarse las cotizaciones ayer al 70,38.

Elecciones presidenciales.

Actitud de Roosevelt —Se retira de la política.

Continúa ignorándose la verdadera actitud que observará Roosevelt, respecto á la lucha comenzada para las elecciones presidenciales de los Estados Unidos.

Afirmase que prestará su incondicional apoyo á Hughes, siempre que éste acepte determinadas condiciones relativas á los norteamericanos y á la defensa nacional.

Un periodista quiso retratarle en su residencia, á lo cual se negó Roosevelt, diciendo que en absoluto había abandonado la vida política.

«El Herald» refiriéndose á la contienda presidencial, anuncia una violenta campaña contra Hughes.

Este ha dimitido el cargo de juez y ha declarado que mantendrá todos los derechos de los ciudadanos yanquis lo mismo por mar que por tierra.

También ha dicho que las relaciones de Norte América con los demás países, habían sufrido considerablemente por la política de vacilaciones que se había seguido respecto á los asuntos de Méjico.

Este candidato aprueba el programa que atiende á la preparación de los Estados Unidos, para poder prevenir cualquier eventualidad que pudiera sobrevenir con ocasión del conflicto europeo.

Respecto al aspecto comercial é industrial, cree Hughes que deben adoptarse las necesarias precauciones para estar prevenidos acerca de la situación que haya de aparecer después de la guerra, precisando restablecer en toda su integridad la tarifa aduanera protectorista.

La crisis política de Italia

Comentarios de la prensa francesa.

«Le Temps», hablando sobre la crisis del Gobierno italiano, sostiene que Salandra ha sido víctima de la maniobra parlamentaria, realizada por un grupo político contrario á la gestión que venía desarrollando el ministerio.

Según los últimos despachos recibidos de Roma, á Salandra se le volverá á conferir la confianza de la Corona, para la reconstitución del Gabinete.

En ese Gobierno formarán parte los elementos avanzados de Bissolati y Giolitti, que á pesar de sus distancias políticas, ambos hombres públicos están unidos por causa de la guerra.

«Le Journal» dice que las oposiciones tenían motivo de agravio contra el ministerio.

Ningún orador defendió incondicionalmente al Gobierno.

Todos lo criticaron, declarando que si el frente hubiera estado me-

lor defendido, habríase contrarrestado la ofensiva austriaca durante mucho tiempo, siendo temerario afirmar que, pasados los momentos críticos, la situación del alto mando y el haberse Salandra negado á dar explicaciones complementarias, debían conducir al fracaso del orden del día en que fué solicitado un voto de confianza.

La caída inesperada de Salandra está siendo motivo de grandes comentarios en los círculos políticos de Roma.

El resultado de la votación por la mayoría de votos, sorprendió á la opinión pública, la cual recuerda que hace pocos días obtuvo de la Cámara un voto de confianza, con más de doscientos votos de mayoría.

Los comentarios que se formulan respecto á la crisis, todos son desfavorables al Parlamento.

La prensa italiana.

Un diario romano de oposición, acusa al Gobierno de haber hecho una política social y económica, insuficiente con atención á lo que demandaba la guerra.

Los periódicos opositoristas insisten en atribuir á Salandra la comisión de numerosas faltas y aun cuando no concretan los errores ejecutados, es cierto que el Gobierno ha fracasado por aislamiento y por varias razones referentes á la política militar, sin que prestase atención al Parlamento, cuando la mayoría de los grupos políticos habían asumido cierta responsabilidad con el país al declararse en Mayo de 1915 partidarios de la guerra con Austria Hungría.

Por esta circunstancia, creían que no podrían tener confianza en el ministerio sin estar más detalladamente informados de las fases de las situaciones militares internacionales.

En último momento pudo contribuir á la caída del Gobierno la declaración del presidente del Consejo de ministros, de que eran defectuosas las defensas del Trentino.

En la manifestación irrió extraordinariamente á la mayoría monárquica, y unido esto al hecho de que al comenzar la ofensiva austriaca el mando de uno de los cuerpos de ejército que luchaban contra el enemigo estaba confiado al general Brusati, hermano del ayudante de campo de Víctor Manuel y al cual relevó, obligando con este procedimiento á su hermano á dimitir el cargo, fué la causa de su oposición en el Parlamento.

Créese que Salandra se encontraba fatigado y deseoso de abandonar el poder, y que por este motivo no hizo nada por defender al Gobierno.

Rumores sobre la solución de la crisis.

El rumor esparcido ayer por los centros políticos de que se formaría un gabinete presidido por el venerable patriota Roselli, decano de la Cámara y amigo íntimo del monarca, al cual Víctor Manuel le merece una confianza completa, todavía no ha tenido confirmación.

Todavía no se puede adelantar nada sobre lo que pueda ocurrir.

Sin embargo, puede afirmarse que el Gobierno que se constituya tendrá carácter nacional que le permita vivir en el mayor contacto con el Parlamento en lo referente á la crisis.

Es indiscutible que la solución de la crisis será laboriosa.

Detención de Venizelos.

Comunican de Atenas que el Gobierno se halla dispuesto á decretar la orden de detención de Venizelos y sus más significados partidarios como venganza por el bloque de Grecia por los aliados.

Esta noticia no ha tenido hasta ahora confirmación.

RIVERA.

Conferencia de las 7 mañana.

Madrid 12.

Noticias del día

Madrid.

LOS AUDACES ROBOS

Un muchacho moribundo

y 14.000 duros robados.

Detalles del suceso.

Amplio con nuevos detalles el suceso de ayer.

En pleno día y en sitio tan céntrico como la calle de las Infantas, se ha registrado un suceso que por las proporciones del mismo y por

las condiciones en que se ha desarrollado se presta á grandes comentarios.

A las tres de ayer tarde se presentó un joven de unos veinte años, elegantemente vestido, en la casa de préstamos situada en la calle de las Infantas, de esta Corte.

El elegante joven quiso entrar en el establecimiento que, aun cuando estaban abiertos los escaparates para exposición de los mismos, no se hacían operaciones.

El dependiente de la casa que estaba de servicio, llamado Isidro Negrete, de diecisiete años, se negó á abrir la puerta del establecimiento al elegante desconocido que pretendía entrar.

Este preguntó al dependiente por el encargado.

El dependiente contestó que el encargado no se encontraba en la casa, y, entonces, el desconocido prometió volver más tarde.

A las seis y media el visitante volvió á la casa de préstamos, acompañado de otro individuo, también de muy elegante porte.

Ambos se expresaban en dificultoso castellano, con mezcla de extranjero.

Los visitantes preguntaron de nuevo al dependiente por el encargado, y como el dependiente insistiera en negarse á abrir la puerta del establecimiento, los desconocidos le mostraron una tarjeta del dueño de la casa de préstamos, respaldada con letra, al parecer, del encargado.

Al mostrar la tarjeta, los dos sujetos pidieron al dependiente que les dejaran hablar unos momentos por teléfono.

Al fin, el dependiente accedió y les abrió la puerta, acompañando á los desconocidos hasta la trastienda, sitio en donde estaba instalado el aparato telefónico.

Al llegar ante el teléfono, los desconocidos rogaron al dependiente que llamara á la central, pues ellos desconocían el funcionamiento del aparato.

Y cuando el dependiente hacía girar la manivela del teléfono, llamando á la central, los dos desconocidos se arrojaron sobre el joven dependiente, atándole de pies á cabeza, con una cuerda de una persiana.

El muchacho dió gritos, y entonces los ladrones, haciendo uso de un estilete, le dieron dos tajos, atravesándole el brazo y el muslo izquierdo, y produciéndole además otra grave herida en el costado izquierdo.

Ya herido, le cogieron y le arrojaron debajo de uno de los mostradores, dedicándose los desconocidos á abrir vitrinas y escaparates.

Los ladrones se apoderaron de dos maleines y dos neceseres, desparamando por la tienda géneros.

De los escaparates, los ladrones robaron 16 pares de pendientes y 150 sortijas, todo ello valorado en 14.000 duros.

Una vez cometido el crimen y robo, los autores salieron tranquilamente por la puerta de la casa á la calle, desapareciendo.

El dependiente, arrastrándose, pudo llegar á la puerta y llamar al portero.

Este recogió al chico herido y lo trasladó á la Casa de Socorro más inmediata.

El dependiente, Isidro Negrete, ingresó en el Hospital de la Princesa, en gravísimo estado.

Los autores del suceso no han sido aún capturados.

LA COGIDA DE PACO MADRID

Últimas noticias.

La cura que los médicos practicaron á Paco Madrid, cogido en la corrida celebrada ayer tarde en Madrid, duró una hora.

Aun cuando el estado del torero herido es de gravedad, se cree que no hay peligro inminente de que pueda ocurrir nada desagradable.

En una camilla fué conducido Paco Madrid á su domicilio.

La noche la ha pasado el diestro malagueño con ligera fiebre.

La herida es penetrante, pero no ha interesado tejidos importantes. Los médicos confían en que dentro de un mes estará curado.

Suicidio de un estudiante.

Dicen del pueblo de Cercedilla, que en un monte próximo se ha encontrado el cadáver del joven Miguel Ruiz Navarro, estudiante que vivía en Madrid en la calle de Olazaga.

Se cree que se trata de un suicidio, ignorándose las causas que le llevaron á adoptar tan fatal determinación.

Provincias.

FERROL

Siniestro marítimo.— Médico ahogado.

Comunican del Ferrol que ayer varios jóvenes de la buena sociedad, con objeto de concurrir á la fiesta de un pueblo de la costa, se embarcaron en este puerto, saliendo felizmente para el punto que se habían propuesto.

Una ráfaga de viento inclinó la lancha, cayendo al agua uno de sus tripulantes.

Al intentar salvarle volcó la embarcación, cayendo al agua cuantos la tripulaban.

Todos quedaron debajo de la nave, y en su socorro acudieron varias lanchas, logrando salvar á todos, excepto uno llamado José Hermda, que pereció ahogado.

El desgraciado Hermda era licenciado en medicina.

SEVILLA

Llegada del infante don Alfonso.— Palacio Real.

El infante don Alfonso de Orleans, acompañado del conde de Maza, ha llegado á esta capital, en la que proyecta pasar una temporada.

El Rey se propone construir un palacio moderno en el paseo de Catalina Rivero, á fin de que el Alcázar sólo sirva para la admiración del turismo.

El nuevo edificio será adornado con tapices de la Real fábrica, y el nuevo patio que se ha descubierto está decorado con azulejos sevillanos.

Don Alfonso quiere que desaparezcan las casas que se hallan adosadas al Palacio, las cuales quitan grandiosidad al edificio.

El Monarca declarará como oficial su estancia en Sevilla durante un mes.

La exposición hispano-americana.

El ministro de la República Argentina, señor Rodríguez, dedicó el día de ayer á visitar los monumentos sevillanos.

La comisión de la exposición hispano-americana está trabajando con notable actividad para establecer un correo directo con la República Argentina.

La comisión ante dicha fué obsequiada con un banquete, pronunciándose elocuentes y patrióticos brindis.

ZARAGOZA

Los excursionistas donostiarros.

Los excursionistas de San Sebastián oyeron misa en el templo del Pilar.

Después visitaron los edificios municipales acompañados por el alcalde y los concejales.

Los representantes municipales obsequiaron á las señoras con ramos de flores.

El Casino principal les dispuso una solemne recepción, agasajándoles con un «lunch».

También visitaron la exposición de Zuloaga, instalada en el palacio del Museo de pinturas.

En el Casino Mercantil se celebró una comida en su honor, y en el teatro principal función de gala.

VALENCIA

Bendición de banderas

En la capilla de la Virgen de los Desamparados se bendijeron ayer las banderas de las ambulancias de la Cruz Roja.

Asistieron las autoridades militares y civiles, y el desfile fué grandioso.

Pro presos.

En el casino republicano tuvo lugar anoche un mitin, con objeto de solicitar el indulto de los reos de Cenicero.

Mitin ferroviario

Presidido por la Junta directiva de la Casa del Pueblo, se celebró ayer un mitin para protestar de la huelga de los obreros del ferrocarril central de Aragón.

Se pronunciaron violentos discursos contra el director de la Compañía y las autoridades.

Se aprobaron por aclamación las conclusiones de fesitmoniar las simpatías de la Casa del Pueblo á los huelguistas y protestar contra la conducta del director de la Compañía y las autoridades.

La conclusión más interesante que se sancionó, fué la de acudir

en socorro de los obreros parados é ir si preciso fuera á la huelga general.

VALLADOLID

Elección de un diputado.

En las elecciones verificadas ayer para la provisión de una vacante de diputado provincial, resultó victorioso el candidato liberal, Julio Guillén, presidente de la Cámara.

CORUNA

El artículo 29.

En las elecciones parciales verificadas ayer, han sido elegidos por el artículo 29 tres diputados liberales.

HUESCA

Visitando el Alto Aragón.

Ha llegado el Arzobispo de Zaragoza, el cual visitó las obras de riego del Alto Aragón.

También ha visitado las obras de canalización del pantano de Soteneras.

El Prelado pedirá al ministro de Fomento la necesaria consignación para la terminación de las obras.

FERROL

Ejercicios de tiro en el mar.

Del Ferrol dicen que hoy saldrán á alta mar, con el objeto de practicar ejercicios de tiro de cañón, los acorazados «España» y «Alfonso XIII».

Los ejercicios durarán tres días. Después, en el «Alfonso XIII», los guardias marinos harán un viaje de prácticas.

Los torpederos también se harán á la mar en viaje de prácticas.

Marruecos.

TANGER

En honor del cónsul español.

La asociación Hispano Marroquí de Tánger, deseosa de exteriorizar su agradecimiento por las atenciones y agasajos que tanto el Rey don Alfonso como el Gobierno del conde de Romanones dispusieron á la comisión de su seno que recientemente estuvo en Madrid, ofreció y obsequió ayer con un té al cónsul español.

Al té asistieron las más salientes personalidades de la colonia española y más de 50 moros notables.

Reinó gran cordialidad y se hicieron votos por la prosperidad de España.

RIVERA

Galgo.—Vendo un galgo de tres años, se puede darle para experimentos. Informará Lu. as Galvo, frente á la cárcel. 4-7

Francisco Peña

Carretera de Ledesma, núms. 10 y 2 Salamanca.

Almacén de maderas, del Reino y Extranjeras. Materiales para la construcción de obras. Cal. Yaso Cemento Azulejos Mosaicos, tubería de grés de todos los diámetros. Ladrillo y tie ra refractaria baldosa la, teja plana, rasilla, ladrillo fino y hueco.

Carbones minerales cok, antracitas, brezo y cisco.

Servicio á domicilio dentro y fuera de la población. Precios módicos, sin competencia.

Pianos

Autopianos y armeniums, garantizados á plazos y al contado, de las principales marcas nacionales y extranjeras á precios ventajosos.

Representación directa de las mejores marcas del mundo.

Cambio y alfileres.

Violines, guitarras, bandurrias, acordeones, etcétera y accesorios.— Cal. de Zamora 35 Almacén de música de J. De Bernardi. Abitador constructor de pianos y órganos.

DOCTOR MUNOZ-OREA